

Article publié dans Le Parisien le 29/11/17 :

Essonne : les pistes de l'hôpital Barthélemy-Durand pour mieux traiter ses 16 000 patients annuels

🏠 > Île-de-France & Oise > Essonne | Marie-Charlotte Dutheil | 29 novembre 2017, 16h21 | [f](#) [t](#) [m](#) 0



Etampes. Directrice de l'Etablissement public de santé Barthélemy-Durand, Marie-Catherine Pham en a présenté les grandes orientations pour les cinq années à venir. LP/M.C.D.

Spécialisé dans la prise en charge des pathologies mentales, l'EPS Barthélemy-Durand a présenté ses orientations stratégiques pour les cinq années à venir.

Préparer ses équipes aux grands enjeux de demain pour mieux traiter ses 16 000 patients annuels. Tel est le principal objectif d'ici 2022 de l'établissement public de santé Barthélemy-Durand d'Etampes, spécialisé dans la prise en charge des pathologies mentales. Un projet élaboré en collaboration avec les personnels des différents services, qui ont déterminé plusieurs pistes de travail.

Une participation accrue aux travaux de recherche

« La psychiatrie constitue le parent pauvre de la recherche scientifique, avec seulement 6 % des crédits qui lui sont alloués, déplore Marie-Catherine Pham, directrice de l'établissement. Pourtant, les maladies psychiatriques touchent plus d'une personne sur cinq chaque année, contre une sur dix pour le cancer. Et tenir compte des dernières découvertes en la matière permet évidemment une meilleure prise en charge des patients. »

L'EPS Barthélémy-Durand participe déjà à des projets de recherches, en lien avec différentes structures, comme l'Assistance Publique - Hôpitaux de Paris, le Commissariat à l'énergie atomique de Saclay, ou encore l'Institut national de la santé et de la recherche médicale. Et compte en développer de nouveaux d'ici 2022.

Création d'une filière de psychiatrie périnatale

« Certaines périodes de la vie nécessitent une prise en charge spécifique des pathologies psychiatriques, explique Marie-Catherine Pham. C'est le cas des grossesses, par exemple. Certains parents déclarent des maladies à ce moment-là, d'autres étaient déjà malades... Dans tous les cas, il faut axer les efforts sur le nourrisson, afin qu'il souffre le moins possible de cet état de fait, et que les liens familiaux se créent de la meilleure façon possible. »

C'est dans cette optique que l'EPS Barthélémy-Durand travaille à l'émergence d'une filière de psychiatrie périnatale. Ainsi qu'à la création d'une unité d'hospitalisation de gérontopsychiatrie, pour les personnes âgées. Et au renforcement de sa filière de prise en charge des enfants, adolescents et jeunes adultes.

Un ancien malade au chevet des patients

Marie-Catherine Pham le martèle : « Nos usagers ont beau être malades, ce sont des citoyens comme les autres ». D'où la nécessité de les déstigmatiser, et de leur donner des clés pour vivre le mieux possible avec leur pathologie, ou pour s'en sortir. Au cours des cinq années à venir, l'EPS Barthélemy-Durand intensifiera ainsi ses efforts pour permettre à ses patients de comprendre leur maladie, et d'être acteur de sa prise en charge.

Pour mieux y parvenir, il recrutera un « pair aidant », un ancien malade qui, fort d'une formation en alternance, intégrera l'équipe de soin, pour faire le lien avec les patients. « L'idée, c'est de leur donner de l'espoir, confie la directrice de l'établissement. Ne pas être rejeté parce qu'on a eu un moment de fragilité, c'est essentiel. Sinon, on ne s'en remet pas. »

Barthélemy-Durant en chiffres

Seul établissement public de l'Essonne dédié aux pathologies liées à la santé mentale, l'EPS Barthélemy-Durand compte 3 sites, à Etampes, Sainte-Geneviève-des-Bois et Longjumeau, et 70 points d'accès aux soins.

Il traite 16 000 personnes par an

Il couvre 84 % du territoire du département de l'Essonne, ce qui représente 158 communes, et 800 000 habitants.

Sa capacité d'accueil est de 705 lits et places, dont 60 pour sa seule Maison d'accueil spécialisée.

Il emploie 1 500 personnes, et son budget annuel est de 101 millions d'euros.